

## **ISLAS MALVINAS: GEOPOLÍTICA Y GEOECONOMÍA EN LA REGIÓN AUSTRAL**

### *FALKLANDS ISLANDS: GEOPOLITICS AND GEOECONOMY IN THE SOUTHERN REGION*

Mg. Javier Fernando Luchetti<sup>1</sup>

(Fecha de recepción: 13/09/2024 - Fecha de aceptación: 30/09/2024)

#### **RESUMEN**

Las islas Malvinas, que forman parte de la provincia argentina denominada Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico del Sur, se encuentran cerca del canal Beagle, el pasaje Drake y el estrecho de Magallanes, es decir, no solo son un lugar de paso desde el océano Atlántico al océano Pacífico, sino que su proximidad es también importante por encontrarse próximas a la Antártida y al resto de Sudamérica. Por razones estrictamente geográficas con respecto a la parte continental de la República Argentina, las islas Malvinas –la isla Soledad y Gran Malvina, junto con 200 islotes más pequeños– se encuentran ubicadas a unos 550 kilómetros de la costa patagónica, a la latitud de la ciudad de Río Gallegos (Santa Cruz), dentro de la plataforma continental argentina, es decir, que forman parte geológicamente hablando del territorio argentino.

Estas islas con algunas bahías, rocas cuarcíferas, turberas, ausencia de árboles, sometidas por los vientos fríos del océano Atlántico, y cuyas alturas no superan los 700 metros, se han convertido en objeto de una disputa por la soberanía entre la República Argentina y el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte.

Palabras clave: Argentina, Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Malvinas, Geopolítica, Geoconomía.

#### **ABSTRACT**

The Malvinas Islands, which are part of the Argentine province called Tierra del Fuego, Antarctica and the South Atlantic Islands, are located near the Beagle Channel, the Drake Passage and the Strait of Magellan, that is, they are not only a transit point from the Atlantic Ocean to the Pacific Ocean, but its proximity is also important because it is close to Antarctica and the rest of the South America. For strictly geographical reasons with respect to the continental part of the Argentine Republic, the Malvinas Islands –Soledad Island and Gran Malvina, along with 200 smaller islets– are located about 550 kilometers from the

---

<sup>1</sup> Departamento de Relaciones Internacionales. Facultad de Ciencias Humanas. Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. Contacto: javierluchetti@fch.unicen.edu.ar

Patagonian coast, at the latitude of the city of Río Gallegos (Santa Cruz), within the Argentine continental shelf, that is, they are geologically speaking part of the Argentine territory.

These islands with some bays, quartz rocks, peat bogs, absence of trees, subjected to the cold winds of the Atlantic Ocean, and whose heights do not exceed 700 meters, have become the object of a sovereignty dispute. between the Argentine Republic and the United Kingdom of Great Britain and Northern Ireland.

Keywords: Argentina, United Kingdom of Great Britain and Northern Ireland, Falklands, Geopolitics, Geoeconomics.

## INTRODUCCIÓN

La geoeconomía es una división dentro de la geopolítica, siendo un aspecto estratégico que los países adoptan para una evaluación de causas y consecuencias que pueden llegar a partir de la toma de decisiones geopolíticas. Es decir, son las políticas que adoptan los países en lo económico y político, pero en cuanto a la política exterior, con lo cual el desafío es económico y no bélico:

La geoeconomía es un área de conocimiento interdisciplinar en creciente auge, que comprende factores de carácter geopolítico, inteligencia estratégica, macroeconomía, relaciones internacionales y prospectivas. Su objetivo fundamental consiste en proporcionar al Estado las herramientas de carácter económico para promover y defender los intereses nacionales, fortalecer la cohesión territorial e identitaria como país y sociedad en su conjunto. Esta área de conocimiento se constituye como instrumento que ayuda a los responsables del diseño de políticas públicas a la toma de decisiones más óptimas desde un punto de vista transversal (Molina Moreno, Jiménez Bastida, 2021, 45).

Estos intereses geoeconómicos relacionados con los geopolíticos, pretenden ampliar la zona de influencia en la apropiación de los recursos naturales, aumentando a su vez la participación en el comercio internacional y las relaciones económicas internacionales.

Por su parte, la geopolítica se puede estudiar multidisciplinariamente a partir de las ciencias políticas, las relaciones internacionales, la geografía, la historia y la economía. La geopolítica cabe aclarar, no posee una única definición, sino que por el contrario, su dilucidación puede depender de varios factores e interpretaciones. La geopolítica “persigue ante todo hacer que prevalezcan los intereses económicos de los países más influyentes en el escenario mundial, ya sea colaborando o compitiendo entre ellos, y ampliar o profundizar sus respectivas áreas de influencia” (Giordano, 2003, 13). Actualmente, la necesi-

dad de recursos naturales para el funcionamiento de la economía internacional hace fundamental no solo el descubrimiento de los mismos, sino también la garantía del acceso a su explotación, por ello, para Cadena Montenegro (2006, 117):

La geopolítica nace de las ciencias políticas y de la geografía política, y por lo tanto, hace parte de las primeras y se constituye en una ciencia dinámica que estudia la influencia de los factores históricos, políticos, sociales y económicos en la vida y proyección del Estado y por lo tanto, sus conclusiones son de tipo político; es útil para deducir necesidades y determinar los objetivos del Estado con miras a mantenerlo o como forma de alcanzarlos, para lo cual, se basa en la geografía política.

Por último, Agnew (2019, 71)<sup>2</sup> considera que la geopolítica pertenece a un mundo dividido entre grandes potencias e imperios, que imponen sus reglas para controlar el territorio a nivel internacional, por lo tanto, la globalización tal como se conoce actualmente refiere a orígenes geopolíticos:

En lugar del “final” de la geografía, la globalización implica su reformulación para pasar de un mapa económico del mundo en términos de territorios estatales hacia un mosaico más complejo de Estados, regiones, regiones urbanas globales y áreas diferencialmente integradas en la economía global. Por lo tanto, existe una geopolítica de la globalización contemporánea, tanto con respecto a sus orígenes como a su continuidad operativa.

El objetivo de esta investigación es demostrar que geoeconómicamente como geopolíticamente, las islas Malvinas cumplen un papel fundamental para el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, puesto que a partir de su ocupación ilegal, pueden obtener recursos económicos en el presente

---

2 La versión inglesa corresponde al año 2005.

como la pesca, en el futuro como el petróleo y al mismo tiempo, aprovechar su ubicación estratégica para intervenir en la Antártida por sus minerales y agua dulce, al mismo tiempo que vigilan el pasaje bioceánico del Atlántico Sur hacia el Pacífico Sur.

## **LA GEOECONOMÍA**

En las islas Malvinas existen varios recursos que son explotados actualmente como la pesca, la lana y el turismo, mientras que otros son potenciales, porque momentáneamente los costos de extracción son caros, como el petróleo, las algas y los nódulos polimetálicos. En el año 2021, las principales exportaciones de las islas Malvinas fueron los moluscos, el pescado congelado sin relleno, la lana, la carne de oveja, y los filetes de pescado. Los principales países de destino fueron España, Marruecos, Estados Unidos, Alemania y Sudáfrica. Las exportaciones totalizaron unos 308 millones de dólares, la mayoría proveniente de la pesca, casi 300 millones. Las principales importaciones fueron barcos de pesca, petróleo refinado, tableros de control eléctrico, estructuras de hierro, principalmente provenientes del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, España, Grecia, Países Bajos y Bélgica. Se importaron bienes por 145 millones de dólares (Observatorio de Complejidad Económica. Islas Malvinas).

### **La pesca**

La principal exportación son los productos pesqueros, debido a la declaración ilegal de la zona económica exclusiva en torno a las islas por parte de los británicos, lo que favoreció el desarrollo de las licencias pesqueras otorgadas por los isleños a Estados como España, Corea del Sur, y otros, provocando el aumento de la depredación pesquera. Los principales productos de exportación son calamares, merluza y rayas. Los ingresos por la venta de licencias ilegales por parte del gobierno de las islas a otros países han provocado la llegada de una gran cantidad de buques factoría que capturan los peces

y los procesan, para luego trasladarlos a otros barcos que los llevan a los lugares de destino, favoreciendo también actividades concatenadas como el almacenamiento, el transporte y actividades administrativas.

### **La lana y la carne ovina**

En segundo lugar, se encuentran las exportaciones de lana y luego la carne ovina. No ocupan un lugar significativo en el mercado internacional, pero son importantes para los productores isleños.

### **El turismo**

La llegada de cruceros internacionales favorece la actividad comercial y de servicios en las islas. El turismo ha aumentado de un promedio de 20.000 turistas en el año 2000 a más de 70.000 antes de la pandemia COVID-19 que ha producido una merma de turistas perjudicando la economía isleña, aunque comenzó a repuntar desde el año 2022. Los cruceros provenientes de Europa o Estados Unidos, trasladan turistas que gastan sus euros o dólares en los diversos atractivos de las islas o en la gastronomía: “El turismo más allá de ser una actividad económica, se presenta como una actividad capaz de dinamizar espacios vinculados a conflictos bélicos, a partir de la puesta de valor de esos bienes patrimoniales como atractivos turísticos, por lo que se pueden crear museos, levantar monumentos y conservar restos de batallas para llevar adelante un uso turístico” (Luchetti, Rodríguez, 2023, 218).

### **Los recursos potenciales**

Existen cuatro cuencas petrolíferas con exploraciones de petróleo: al este Plateau Malvinas, al oeste la Cuenca Malvinas, y al sur y al norte las Cuencas Malvinas, totalizando entre las cuatro aproximadamente 400.000 kilómetros cuadrados. La más importante es el yacimiento Sea Lion en la Cuenca Norte que se supone tiene una capacidad para producir 80.000 barriles de

petróleo diarios. El interés por el petróleo malvinense ocurre debido a que los yacimientos británicos del mar del Norte están produciendo cada vez menos barriles.

Si bien los costos actuales de explotación son altos, la exploración ilegal que realizaron los británicos durante décadas, les permite pensar en la entrada en producción de este yacimiento y otros en el futuro: “En 2015 el Reino Unido anunciaba el hallazgo de petróleo en la Cuenca Norte de Malvinas y otorgaba permisos de explotación. Al año siguiente, la empresa Rockhopper anunció el descubrimiento de un yacimiento de ‘clase mundial’ en esa cuenca” (Bilmes, 2021).

Otro recurso potencial son las algas que tienen muchas utilidades, por ejemplo, como fertilizantes, alimento para ganado, en la industria farmacéutica, y la industria de la alimentación. Asimismo, el mar Argentino posee nódulos polimetálicos en la provincia de Santa Cruz y en la provincia de Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur, especialmente en las cercanías de las islas Malvinas. Más exactamente en la plataforma continental, se encuentran “fosforita y arenas auríferas, y las exploraciones han determinado la existencia de importantes reservas de nódulos de manganeso en su talud y en áreas del Atlántico Sur” (Bruzzone, 2012, p. 9).

## LA GEOPOLÍTICA

Las islas diseminadas en el mundo, debido a su situación estratégica por su cercanía a rutas comerciales, constituyen objetivos geopolíticos porque refuerzan la seguridad de las potencias militares y, a su vez, su posesión son una muestra de la magnitud de su poderío naval a nivel internacional frente a otras potencias que persiguen el mismo objetivo:

Las bases militares son una herramienta de gran importancia político-militar que los gobiernos utilizan generalmente para alcanzar sus objetivos en materia de política exterior. Sus principales funciones son pro-

yectar el poder de un Estado, mantener una presencia avanzada, disuadir a posibles adversarios y reasegurar a sus aliados un compromiso con su seguridad. Si bien pudiera parecer que las bases militares son una herramienta relacionada únicamente con las capacidades de un Estado de ejercer poder duro, la realidad es que la presencia exterior en lugares estratégicos se utiliza cada vez más como punto de escala para misiones no bélicas (Instituto Español de Estudios Estratégicos, 2022, 14).

Las islas Malvinas se encuentran cerca del canal Beagle, el pasaje Drake y el estrecho de Magallanes, es decir, no solo son un lugar de paso desde el océano Atlántico al océano Pacífico, sino que su proximidad es importante por encontrarse cercanas a la Antártida y al resto del continente suramericano. A su vez, el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, posee otras islas sobre el océano Atlántico: Ascensión, Santa Helena y Tristán da Cunha.

## La isla Ascensión

La isla Ascensión, a 6.000 kilómetros de las Malvinas, junto con Santa Elena y Tristán da Cunha, son tres islas que según las Naciones Unidas son considerados territorios no autónomos. Ascensión cumple funciones en el marco de la política de defensa del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte y de Estados Unidos frente al expansionismo geopolítico y económico chino. La isla posee una base de la Royal Air Force, está ubicada en el medio del océano Atlántico, entre África y Brasil y es de gran importancia para la logística y transporte desde y hacia las islas Malvinas, Georgias, Sandwich del Sur, y la región antártica. Actualmente es trascendente debido al área de comunicaciones estratégicas adecuada a la intercepción de señales mediante la Red Echelon. El sistema fue creado al finalizar la Segunda Guerra Mundial, continuó siendo operativo y se lo utiliza para interceptar llamadas relacionadas con el terrorismo, aunque se lo considera una intromisión a la vida privada de las personas.

## Las islas Malvinas

No solo son un lugar de paso desde el océano Atlántico al océano Pacífico, sino que su ubicación es también importante por encontrarse próximas a la Antártida y a Sudamérica. Ante cualquier amenaza al canal de Panamá o atentado terrorista, el sur del continente americano es una alternativa de comunicación entre ambos océanos. En la isla Soledad se encuentra el complejo militar Mount Pleasant, al mando de las Fuerzas Británicas del Atlántico Sur, con jurisdicción en las islas Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur. Allí se encuentran tropas de la Fuerza Aérea, el Ejército y la Armada británica, junto con efectivos locales de la Falklands Islands Defense Force, en total unos 2.000 efectivos (ibídem, 83).

Gran Bretaña reforzó la defensa de las islas, puesto que ha considerado que Argentina y su reivindicación de la soberanía son una “amenaza”, sin embargo, son los recursos naturales suramericanos, la proximidad al continente Antártico, su posición geográfica-estratégica y últimamente la vigilancia a las actividades chinas en la Antártida, lo que llevó al gobierno británico a incrementar el presupuesto para reforzar la defensa. Los recursos naturales de la Antártida, como el agua dulce, yacimientos de minerales, y la biodiversidad, influyen en la política británica de defensa de las islas Malvinas. La necesidad china de materias primas y minerales suramericanos junto con su interés por reforzar las bases instaladas en la Antártida para discutir su posición geográfica en el futuro, ha hecho que el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, se haya planteado seriamente reforzar las islas Malvinas.

Las islas son un enclave para la proyección naval y aérea con aviones de largo alcance, tanto hacia el Atlántico Sur, como para la Antártida y el continente americano. La presencia de buques británicos con armamento nuclear es un peligro no solo para nuestro país, sino para todos los países suramericanos. Este despliegue explica la razón por la cual el Atlántico Sur, a través de las islas Malvinas, representa para los britá-

nicos, contar con un centro de apoyo militar de rápido despliegue por medios aeronavales, lo que le permite controlar todo el tráfico civil y militar que navegue o sobrevuele el Atlántico Sur.

## COMENTARIOS FINALES

Actualmente, la necesidad de recursos naturales para el funcionamiento de la economía internacional hace fundamental no solo su descubrimiento, sino también la garantía del acceso a su explotación y posterior transporte, por eso, “la disputa global por los recursos minerales y energéticos, por la gestión de la biodiversidad, del agua y de los ecosistemas de cara a las nuevas ciencias, se desdobra en múltiples dimensiones políticas, económicas y militares” (Bruckmann, 2015, 24).

Los minerales, el petróleo, el gas, son materias primas que encuentran ya limitaciones en cuanto a su presencia en los yacimientos actuales, de ahí que se produzca una lucha por los recursos en diversos lugares del planeta entre potencias y entre las potencias y países en vías de desarrollo. Argentina no está exenta de esta cuestión, pero en este contexto, resulta incomprensible el colonialismo en pleno siglo XXI, proveniente del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, aunque hoy en día se agrega un factor más como lo es la creciente influencia china en el continente americano y su proyección a la Antártida. La cercanía de las islas a la Antártida, uno de los principales reservorios mundiales de agua dulce, pesca y minerales, las hace geopolíticamente y geoeconómicamente importantes para la futura expansión hacia el continente antártico. Además, son el último eslabón de islas del Atlántico al sur de la isla Ascensión.

Se ha venido reclamando pacíficamente por la devolución de las islas, y a pesar de ello, el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte lo que ha hecho es crear la Fortaleza Malvinas, para defenderse de los posibles ataques argentinos a sabiendas de

la legalidad y pacifismo de nuestro reclamo. Más allá de la geopolítica y la geoeconomía, nuestro país continúa con el legítimo reclamo pacífico de la soberanía sobre las islas, como lo menciona la Constitución Nacional en la Disposición Transitoria Primera (1994):

La Nación Argentina ratifica su legítima e imprescriptible soberanía sobre las islas Malvinas, Georgias del Sur y Sandwich del Sur y los espacios marítimos e insulares correspondientes, por ser parte integrante del territorio nacional. La recuperación de dichos territorios y el ejercicio pleno de la soberanía, respetando el modo de vida de sus habitantes, y conforme a los principios del derecho internacional, constituyen un objetivo permanente e irrenunciable del pueblo argentino.

## BIBLIOGRAFÍA

- Agnew, J. (2019). Hegemonía. La nueva forma del poder global. CELAG, Fondo editorial BANDES-CELAG.
- Bilmes, J. (2021). La Cuestión Malvinas ante la crisis y transición del sistema mundial: perspectivas frente al Brexit. Universidad Nacional de La Plata, Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación, Departamento de Geografía, *Geograficando*, vol. 17, n° 1, e095. <https://www.geograficando.fahce.unlp.edu.ar/article/view/GEOe095/13788#:~:text=Se%20concluye%20que%20el%20Brexit%20puede%20implicar%20tanto%20una%20oportunidad,afrente%20desde%20el%20lado%20argentino>
- Bruckmann, M. (2015). Recursos naturales y la geopolítica de la integración sudamericana. Ediciones Luxemburg.
- Bruzzone, E. (2012). Malvinas argentinas, Georgias y Sandwich del Sur y plataforma continental argentina. En, Única para la integración del sector eléctrico, Revista de la Asociación de Profesionales Universitarios del Agua y la Energía Eléctrica, año XXXVIII, n° 115, pp. 4-9. [https://www.apuaye.org.ar/web/revista\\_unica/unica\\_115.pdf](https://www.apuaye.org.ar/web/revista_unica/unica_115.pdf)
- Cadena Montenegro, J. (2006). La geopolítica y los delirios imperiales de la expansión territorial a la conquista de mercados. Universidad Militar Nueva Granada, Revista de Relaciones Internacionales, Estrategia y Seguridad, vol. 1, núm. 1, enero-junio, pp. 115-141. <https://www.redalyc.org/pdf/927/92710107.pdf>
- Giordano, E. (2003). Las guerras del petróleo. Geopolítica, economía y conflicto. Icaria Editorial.
- Honorable Congreso de la Nación Argentina. (1994). Constitución de la Nación Argentina. <https://www.argentina.gob.ar/normativa/nacional/ley-24430-804/texto>
- Instituto Español de Estudios Estratégicos. (2022). Geopolítica de las bases militares. Ministerio de Defensa. <https://publicaciones.defensa.gob.es/geopolitica-de-las-bases-militares-libros-papel.html>
- Luchetti, J. (2021). Las islas Malvinas y los nódulos polimetálicos: una aproximación al tema. Red Argentina de Profesionales para la Política Exterior (REDAPPE). Rumbo al I Congreso Nacional de Política Exterior “Malvinas como política de Estado”. [https://www.youtube.com/watch?v=bQUX\\_YcyPSE](https://www.youtube.com/watch?v=bQUX_YcyPSE)
- Luchetti, J. (2022). Recursos naturales estratégicos: la vigencia de las islas Malvinas y el Atlántico Sur en el contexto internacional. Buenos Aires. Conferencia CEEPADE “Islas Malvinas - Atlántico Sur. La relevancia estratégica de la zona”, Ministerio de Defensa de la Nación, Centro de Estudios Estratégicos para la Defensa “Manuel Belgrano” (CEEPADE), mayo. <https://www.youtube.com/watch?v=bOpXwzN2Ms4&t=232s>

- Luchetti, J. (2023). El enclave británico en las islas Malvinas como parte de una estrategia geopolítica global. XVI JORNADAS DE LA ReFEM. Red Federal de Estudios Sobre Malvinas - ReFEM 2065, Consejo Federal de Estudios Internacionales – CoFEI, “TANDIL Y MALVINAS: 200 AÑOS DE HISTORIA EN COMÚN”.
- Luchetti, J. (2023). El triángulo británico de control geopolítico en el Índico y el Atlántico: el peligro chino. En S. Del Valle Navarro, G. Juárez, (Organizadores). Ciências Humanas: Estudos para uma visão holística da sociedade, Volumen VI, Editora Artemis, pp. 351-360. <https://www.editoraartemis.com.br/livro/2902/>
- Luchetti, J., Mastropiero, O. (2022). Las islas Malvinas, Georgias y Sandwich del Sur: geopolítica y recursos naturales en el marco del capitalismo. Universidad Nacional de La Plata, Instituto de Relaciones Internacionales, XV Jornada académica de la ReFEM2065 – CoFEI “40 Años de Malvinas-10 Años de la ReFEM 2065”.
- Luchetti, J., Rodríguez, L. (2023). Espacio, memoria y turismo en las islas Malvinas. En, A. Liberali, O., Gejo, (directores). Argentina como Geografía. Procesos económicos y sociales en un país periférico, pp. 213-234. Universidad Nacional de Mar del Plata, Universidad Nacional de Luján, Centro de Estudios Alexander von Humboldt.
- Molina Moreno, V., Jiménez Bastida, J. (2021). Importancia actual de la geoeconomía: algunas consideraciones. Universidad de Granada, Revista Economía Industrial, número 420: Geoeconomía Industrial, 2º trimestre, pp. 35-46. <https://www.mincotur.gob.es/Publicaciones/Publicacionesperiodicas/EconomiaIndustrial/RevistaEconomiaIndustrial/420/Molina%20Moreno%20y%20Jime%CC%81nez%20Bastida.pdf>
- Observatorio de Complejidad Económica. Islas Malvinas. <https://oec.world/es/profile/country/flk>
- Olier Arenas, E. (2015). Geopolítica de la economía global. En, Instituto Español de Estudios Estratégicos. Economía y geopolítica en un mundo globalizado. Cuadernos de Estrategia 174, pp. 103-142. [https://www.ieee.es/Galerias/fichero/cuadernos/CE\\_174.pdf](https://www.ieee.es/Galerias/fichero/cuadernos/CE_174.pdf)
- Selén, L. (2022). Las islas Malvinas exportan por US\$ 298 millones y su principal recurso es la pesca. Télam. 26 de marzo. <https://www.telam.com.ar/notas/202203/587617-islas-malvinas-exportan-us-298-millones-principal-recurso-pesca.html>

